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内审网讯 据凤凰卫视报道，据李金华介绍，中国的审计力量目前是8万人左右。人手严重不足，导致了每年的审计内容

只能占到应该进行审计的10％左右。2003年度的审计报告动用了大量人力资源，其中大约5000人来自审计署，另有4、5

千人借助社会其他力量。审计对象包括了中央级部委。 

“审计风暴”中的李金华（一）  

据李金华介绍，中国的审计力量目前是8万人左右。人手严重不足，导致了每年的审计内容只能占到应该进行审计的10%

左右。2003年度的审计报告动用了大量人力资源，其中大约5000人来自审计署，另有4、5千人借助社会其他力量。审计

对象包括了中央级部委。  

曾子墨：很多被审计的对象其实是和你们平级的单位，那审计过程当中你们怎么处理这之间的关系呢？  

李金华：应该这样说，有些是我们的平级单位，有些可能还是我们的上级单位。但不管你是平级单位也好，上级单位也

好，我是审的你的财务收支，我不是审的你这个部门的领导，或者是对你这个部门的工作职能去进行审查，这跟单位级

别高低没什么关系。因此，我历来是这样，法律规定该审的一定要审。  

曾子墨：但是我想大家可能也都知道，在中国真正做到依法办事，其实并不是一件很容易的事情，在你们审查这些同级

单位或者上级单位的时候，您难道完全不会感觉到一些特殊的压力吗？  

李金华：我好像没有，我到现在没有感到有什么特殊的压力，去年、前年我们对中央部门都审过，中央办公厅、中央宣

传部、中央统战部、中央组织部，我们都审过，财务处都审过，他们该怎么纠正就怎么纠正，而且他们最后也给我们提

出整改的结果，都有啊，但是我没有感觉到有什么压力。因为在我的思想当中，不存在你这个部门级别高，你的财务数

据就不让人监督了，那不可能，你总得有人监督，这个很正常的，应该都是一样的，所以我都没有感到有什么特殊的压

力。  

曾子墨：虽然你们审计的是有些部门的财务数字，它可能不仅仅是对于您，对于署里其他一些工作人员，他未来的一些

职位上的任命，都会产生影响，在这时候的话，工作人员会不会有压力？  

李金华：没有压力，所有的工作人员都没有压力。我也需要说明一下，现在我们很多同志很关心审计，觉得审计署检查

人家，检查完了，人家是不是对你们有些什么看法？回过头来会不会打击报复？这一点，我觉得，我个人看，在我们国

家特别是是在中央机关，审计的氛围还是比较好的，这个情况总的来说还不存在。  

当然如果这个单位，我们查它的问题确实比较严重，比较突出，这个时候可能这种矛盾就会有。我审的有些单位，有一

些问题确实也是比较严重的，那么有人来跟我谈，是不是不要跟总理报，我们怎么改都可以呀。我就跟他讲两条，我说

我们向总理报也好，向人大报也好，可以讲一句话，也可以讲两句话，什么意思呢？我讲一句话：你这个单位什么问

题，怎么怎么样，一句话；我也可以讲两句话：你这个单位有什么问题，但是我审计发现了以后，领导重视，现在已经

整改了，采取了整改措施。这个问题已经解决了，这不是两句话吗？我说你让我讲两句话行不行啊？他就欣然接受了。

我说，你回去赶快把问题整改嘛，最后问题解决了是最终的目的。  

曾子墨：也许从你自身的利益你不怕得罪人，但是从审计署的利益出发，比如像财政部，你们花的钱都是他们划拨的。  

李金华：这些年我们经费年年都有增加。我坦率跟你讲，并不是像下边说的那样，你审了它，它会不会怎么样，我觉得

现在不存在这个问题。  

曾子墨：那从你们内部工作的角度来讲的话，有没有需要说，在审计经费划拨上和对财政部的审计工作进行过程当中来

取得一种平衡？  



李金华：你讲的这个取得平衡，我觉得好像是不是某种含义交换的意思？  

曾子墨：外界可能会有这样猜测。  

李金华：不存在这个的问题，我可以跟你讲不存在这个问题，当然你说其他的地方有没有这种情况，我不能保证。起码

在审计署和财政部不存在这个问题，现在我通过这些年审计，我觉得中央各部门，这一点我还是充满信心的。  

“审计风暴”中的李金华（二）  

曾子墨：特别是在今年的审计报告当中，大家也注意到可能有一些被审计对象，其实是和某些，比如说高官的子女的利

益是直接相联系的，在这个时候会不会觉得，有一些更特殊的阻力？  

李金华：我们审计的很多的对象，比方说一些国家领导人，他的孩子，或者是谁的孩子在里头工作，有这样的情况，但

是没有发现特殊问题的，确实没有发现。因为有的是那儿的一般工作人员，有的是部门负责的，负责你就是法人，法人

你就应该履行义务、履行职责，你该解决问题就解决问题，你该纠正就纠正，这都没有什么问题的。  

曾子墨：他们不会因此来动用一些更高的关系来打招呼吗？  

李金华：我可以这样跟你说，到目前为止，我还没有接到一个，部长以上职务的，比方说，人大的什么副委员长，政协

副主席，或者国务院副总理，直接给我打招呼跟审计署打招呼，到目前为止一个没有，这是真的一个没有。你不信的话

可以问问审计署的其他人，确实没有。  

曾子墨：你觉得别人来说情的时候，最难解决的是什么呢？  

李金华：说情的时候，我觉得也不难解决，说情的时候我首先问清几句话，一个就是有这个事没有，如果你说没这个

事，那我当然就不行了，我得让审计人员重新去核实，是不是？你没这个事，你说人家有这个事那是不行的；如果说有

这个事，可能谈一些具体的困难，或者一些客观原因，如果人家谈的还是有一定道理的，那我们觉得还是应该考虑，因

为它有客观的原因，或者是有些历史的原因要考虑，如果确实也没什么更多的道理，这个事情他也觉得是不对了，不对

了很简单，你整改不就完了嘛。  

“审计风暴”中的李金华（三）  

面对工作中各种纷繁复杂的关系，李金华曾经说过一句很有哲理的话：“都得罪了，也就都不得罪了。”这给国人留下

了极其深刻的印象。  

曾子墨：但是您这样做的话，肯定会得罪非常非常多的人，虽然我知道您可能会说您不怕。  

李金华：这点你说的是对的，我会得罪很多人，上次有一次有个领导跟我讲，我说我这个工作得罪人。领导说，你审

计，你们跟监察部和司法机关一样，都得罪人。我说不一样，他说为什么不一样，我说监察部、司法机关得罪的是有问

题的人，或者是坏人。我说我得罪的都是好人，而且有些人将来，可能还进一步要提拔升官的人，我得罪的是这样的

人。但是我想明白一个道理，就是因为你干这个事，你本身就是要得罪人的；把你安排在这个位置上，你就要得罪人；

你要当审计长，你要不得罪人，你怎么当审计长？我不是讲过一句话吗？我说把所有该得罪的人都得罪遍了，也就不存

在得罪人的问题了。它就这么个道理。  

曾子墨：虽然您可能觉得在这样的场合讲这样的话，不需要特别多的勇气。  

李金华：别人不需要说这样的话，因为别的部门、别的领导，不是跟我这样成天去挑人家毛病，专门去得罪人的。唯独

中国就是审计，法律规定审计的职责就是干这个事的，我跟世界上很多国家的审计长一块交流，共同的认识就是这样，

一句话，我们就是得罪人的。第二句话，我们都是不被人所喜欢的，大家都认识到这一点以后也就无所谓了，你就干这

事了。  



曾子墨：那您不会担心对于您自己未来的前途产生影响吗？  

李金华：这个话，我很难去回答你了，我觉得我的未来就是把我的审计长干完了，把职责履行到底嘛，我觉得我的前途

还是很好的，在审计长岗位上我能干很多事啊， 
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